

**DONATO TORECHIO CUENTA**

# la pequeña historia de chile

Con todos los datos recolectados en más de 20 años de investigación, nuestro crucigramaista armó el libro *Hechos de Chile*. ¿De qué trata?, preguntamos. "Son puras leseras", contestó. Y es que es un hombre sumamente modesto...

**Textos de María Astorga**

Llegó hasta nuestra redacción una mano firme, un lápiz bajo el brazo y un montón de preguntas caseras. Siempre viste, se dice, para esta visita, suyo otro objetivo, *Hechos D'Orsio*, el *Donato Torechio* diario y sencillo de los crucigramas comunes, que presentaron un nuevo libro. Dividían unas fotos blancas que cuando nos triguñaban:

—*Cuál es el record de descubrimiento de muerto?*

—Nos pilla colgados, nacieron, díjalos en el cuadro.

—*No tienen idea, clara. Yo tengo una.*

Había cosa de libros:

—Aquí están. Son 24 encuadernados. 30 volúmenes.

Ah, ya.

—Ahora digo, ¿quién fue el primer clérigo que salió durmiendo a la calle? Apenas que nadie sabe. Se llamaba Vicente y pasó por Puebla. Pumas leseras, ¿ver?, pero yo no enteré tanto.

No son leseras, él lo sabe, pero es muy modesto. Acaba de editar el primer libro de records acaecidos, producto de más de 20 años de trabajo en bibliotecas, archivos, revistas y querer hacerlos creer que no vale mucho. *Hechos de Chile*, sin embargo, lo desmiente. En poco más de 203 páginas muestra la historia informal-anecdótica de nuestro país, con estos detalles que los historiadores dejan, freír o simplemente desconocieron. De dato en dato nos pasa por los cuatro cuartos.

Los años de vida de Chile con sus avances y desvíos.

—¿Cómo nació ese libro?

—Hace veinte años, en Revista del Domo, en mi célebre serie llamada "Hechos de Chile". De uno a otro, a veces informaciones para crucigramas y para ser inteligentes se me fueron dando ideas de recuerdos que me atormentaban. Intentando organizarlos para el recopilatorio que iban tomando forma en libros. Una idea que se me ocurrió era que se pudieran presentar en forma de libro.

Cosa que no se cumplió. Llamé a un cuarto editor. Nada se tentó. Hice el maestro y lo ediclé, con la ayuda de la Sociedad de Trabajadores. Esto es un dato que pedí anclar en esta nota.

—Si mira, estoy elaborando prensa para que se me cumplan esos votos de anterior, a la mejor que me pida que se regale un crucigrama.

—Qué consentirías ha escuchado!

—Después de hacer, alquileron una pequeña quincha en el desierto que cubría miles de kilómetros. Me negué a construir.

**LA SIFILIS DE ALMAGRO**

—Séñale D'Orsio, ¿qué le parece que pongamos a prueba un *Hechos de Chile*? Sólo algunas preguntas.

—De acuerdo.

—¿Cuál fue la primera epidemia que se portó?

Se pone los lentes, recita el libro ("A ver, por aquí parece... Es una locura que no tengo indice definitivo ni cronológico, pero hablaron significado usar 40 páginas más, imposible de

entregar en este primer número..."). Aparece el cuadro.

La primera epidemia que se registró ocurrió el año 1561 y fue de sifilia. Prendió con gran fuerza y se propagó las tierras de la época más temprana gente durante dos años.

—Mucho más tarde, ¿no?

—Claro. Ellos, que habían devorado a los españoles en Mendoza, creyeron que era carreta que el gobernador Francisco de Toledo había traído el mal desde Europa, encerraron en los barcos... Vilezas cosas en su propia piel, no sé. Y no era el único. El primer español que llegó contagiado fue el conquistador Diego de Almagro.

—Y qué pasaba con los militares?

—Bueno, pues, en realidad, Revista y el año 1700 la Real Universidad de San Felipe organizó a decir los primeros curas. Estos clérigos en batte y doradas eran otros. Poco, cabal, los crucigrama, ya parecían bien encumbrados.

—Por qué lo dice?

—Pues, seis años después de inaugurar la primera escuela, los militares tenían las primeras medidas contra la tuberculosis, a pesar de que en Europa aún se dudaba sobre si era o no contagiosa. En el hospital Santiago San Juan de Dios establecieron los risos, y cuando mandaron la Real Audiencia la ordenó: "que se pague las paredes de la pieza, se desembolsarán el resto, se limpia con sangre animalaria y se quitan los venenos y rugos de los ladrillos".

Gente con visión, sin duda. (Se anticiparon a otra cosa.)

—Parece. Sigue el libro El Ferrocarril, ya en febrero de 1900 se probaba en uno de los servicios.

**"JUDÍO" QUEMADO VIVO**

—Decíale la medida. ¿Cómo actúa una *Hechos de Chile* en el autorrelato?

—Preparan su nota.

—¿Los primero, sin inventar?

—Finalmente. Los trajo Pedro de Valdivia y sus otros. Beato Graciano de Marmolejo, Diego Pérez y Juan Lobo.

Abrieron castilleros un malagueño...

—Lo pone el primero. Sucedió en 1541, cuando los conquistadores atacaban a los mapuches de Valdivia. Iban bien lejos que los "espíritus" el apóstol Santiago, quemando espaldas de fondo cada bosque.

—Qué nos dice su libro acerca de los tribunales de la Inquisición?

—Lo cuenta del primer Arzobispado ejemplar. Un querido vino dentro de 12 años de prisión y todo porque se burlaron lo acabo de encerrar publico. El vino se había circundado, adonde de nombre de cordero. De Francisco Medina de Salas pasea a ver *Historia Histórica*.

—Confidencias de tumba. ¿Qué hay de suavidad respecto del tránsito?

—Salvo cuando se habla por primera vez de la muerte de colon Santa. El año 1593, el rey Felipe II mandó distribuir la noticia en "cuatro horas a lo más vivo, y cuando a la noche, repartidas los tiempos para liberen del mío".

—¿No tiene a cargo alguna historia más reciente?

—Dijo, de una noche, Torechio, en la noche del 40. Manso Rojas Basualdo abrió una caja de cobreza en poses rebeldía, para efectos. La primera vez envió a su corredor entero vestido de rojo. Si el deudor no pagaba, a las 48 horas se visitaban las diez calles. Por alcance, la tercera cohete lo hacia más tarde despiadado que levaba lo que quería, sentíese fuerte como para que el deudor pagara, si quería evadir el berberizo.

Ingenioso, sin duda. Pasemos a la segunda historia.

—Sabe de algún choque entre un auto y un buque? Sucedió en Valparaíso hace seis años. El conocido fotógrafo Juan Enrique Lira sacó una foto que muestra un auto picado en compañía del presidente Fernando Pizarro Patiño. Nadie sabe cómo de pronto chocó con el crucero O'Higgins, que estaba anclado en el molo. □

## La pequeña historia de Chile : [entrevistas] [artículo] Luz María Astorga.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Torechio, Donato, 1922-1999

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

La pequeña historia de Chile : [entrevistas] [artículo] Luz María Astorga. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

[Mapa](#)